



# Iglesia en Coria-Cáceres

SEMANARIO DIOCESANO DE INFORMACIÓN

Suplemento al Boletín Oficial del Obispado de Coria-Cáceres

www.diocesiscoriacaceres.es / N.º 3.307 – Fecha: II / 3 / 2018

Precio del ejemplar suelto: 0,25 euros



## RENOVACIÓN Y JURAMENTO DEL CARGO DEL VICARIO TERRITORIAL DE LA ZONA NORTE

El 26 de febrero, y en presencia del señor obispo, don Francisco Cerro y del señor vicario general de la diócesis don Diego Zambrano, en la Catedral de Coria, renovaba y juraba de nuevo el cargo de vicario territorial de la Zona Norte, don Julián Carlos Pérez Domínguez, para un período de cinco años.

Junto con esta renovación, eran también investidos de sus nuevos cargos don José Luis Hernández Serrano, delegado diocesano de Pastoral de personas con discapacidad y doña María del Carmen Fuentes Nogales, como delegada diocesana de Patrimonio. ¡Enhorabuena por los nombramientos y que pongan sus personas al servicio de lo que se comprometen!

El señor vicario general, durante la Eucaristía y en ausencia momentánea del señor obispo por otros motivos pastorales, se dirigía al vicario territorial, que para estar al frente de esta zona encomendada tenga un corazón sabio, prudente, misericordioso; para ello, ha de saber reconocer sus miserias y en la medida que nos reconocemos nuestras pobrezas, sabremos ser misericordiosos con los otros.

Román Fernández Martín

## ¡PARTICIPA EN EL ENCUENTRO DE JÓVENES!

Desde la Delegación de Infancia y Juventud (DEDINJU) queremos seguir animando a todos los que trabajáis con jóvenes y a ti, joven, que dentro de unos días celebraremos uno de nuestros mayores actos, el XXXIII Encuentro Diocesano de Jóvenes que este año acoge el bonito pueblo de Valencia de Alcántara. Ya está todo preparado para que pasemos una mañana de alegría, encuentro personal con Jesús y el hermano y mucha ilusión.

Os informamos que aún quedan camisetas (5 €) y pondremos autobús desde Cáceres. Reserva e inscríbete ya en el teléfono 616 608 314 (Castillo) o en dedinju@ hotmail.com

Bajo el lema: **“Se acercó y caminó con ellos”** te esperamos este sábado, día 17.

Apúntate, ¡no te lo puedes perder!!!

EDITORIAL

## “Del cine y las mujeres en el 8M”

Esta semana todos los medios han mirado a Hollywood con motivo de la gala de los Óscars. Un escaparate para el mundo del cine, adornado con extensos análisis sobre las “mejor vestidas”. Ni siquiera en la época del movimiento #MeToo que rechaza el acoso, los abusos y la violencia a las mujeres, se libran las féminas de este análisis. Nuevamente parece que la imagen superflua supera en atención a la calidad profesional de las actrices, directoras, productoras...

Una gala que ha tenido lugar en la semana del #8M, el Día de la Mujer. Centenares de periodistas extremeñas hemos firmado un manifiesto en el que reclamamos acceso a todos los puestos y una apuesta real por la conciliación, la eliminación de la brecha salarial, un compromiso contra el machismo en el lenguaje y en los enfoques, un compromiso con la infancia, la atención a la mujer en el ámbito rural y con las mujeres de todo el mundo.

También el cardenal arzobispo de Madrid, Carlos Osoro, se manifestó indicando que: “Lo comprendo, claro (que las mujeres hagan huelga el 8 de marzo). Hay que defender sus derechos. Lo haría también, lo hace también de hecho, la Santísima Virgen María”, aseguraba Osoro en declaraciones a los medios, tras la presentación de un libro, el jueves 1 de marzo, en Madrid. Lo que no significa que el cardenal suscribiese algunas peticiones como el aborto o la educación laica.

La Iglesia no puede sino defender la igualdad. Porque ya lo hizo el mismo Jesucristo. Con su mensaje, Jesús destroza la sumisión de la mujer en la sociedad, todos somos iguales, hombres y mujeres. Incluso, frente al confinamiento que vivía la mujer en la época, Jesús la nombra en diversas parábolas como protagonista. Señalando la igual dignidad entre hombres y mujeres, San Pablo dice: “No hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay hombre ni mujer; porque todos sois uno en Cristo Jesús” (Gálatas 3, 28).

María, una mujer, es más importante que todos los obispos, dice el papa Francisco en Evangelii Gaudium. Y, además, recuerda la importancia de la mujer en la Iglesia y reclama su lugar: “*La Iglesia reconoce el indispensable aporte de la mujer en la sociedad, con una sensibilidad, una intuición y unas capacidades peculiares que suelen ser más propias de las mujeres que de los varones. Por ejemplo, la especial atención femenina hacia los otros, que se expresa de un modo particular, aunque no exclusivo, en la maternidad*”.

Un lugar para la mujer que también reclama en la Iglesia Diocesana las disposiciones de nuestro Sínodo. Sigamos pues, trabajando, cada uno desde nuestros ambientes, por la igualdad. Porque Dios creó al varón y a la mujer para que fueran una sola carne. Los dos creados en igualdad. Ninguno sometido al otro.

Hace unos días asistía a una charla sobre la misión de la Iglesia en el mundo actual, el conferenciante fue exponiendo sus ideas sobre la materia y la verdad es que razonó acertadamente todo lo que dijo. En el turno de preguntas, alguien le cuestionó sobre qué hacía la Iglesia ante las situaciones de injusticia conocidas tanto a nivel social como individual, y su respuesta me sorprendió tanto que la reproduzco textualmente: "Ante esa pregunta solo tengo que decir que de eso se ocupa la Doctrina Social de la Iglesia, y su mensaje es claro".

Es como si hubiera dicho una palabra mágica, en la que se encontraba toda la solución del problema, y no había más que decir. Me ha hecho reflexionar la contestación, porque me temo que muchas veces nuestras explicaciones son así, sin aterrizar en lo que estás viviendo todos los días.

Los principios fundamentales de la Doctrina Social de la Iglesia se pueden resumir en estos tres: La dignidad de la persona humana fundada en la realidad de que todos somos hijos Dios, la primacía del bien común sobre el bien individual o el de la empresa, y el destino universal de los bienes.

Su mensaje le exige, primero a sí misma (a la Iglesia), y después a quien quiera escucharla, que sus balances no solo sean números. Su preocupación no es equilibrar los resultados, sino el conocer cómo se hace o cómo se logran esos equilibrios.

Si a la hora de contratar trabajadores uno te dice que no tiene ningún problema en renunciar al 10% de su sueldo y donarlo a la empresa, y otro en la misma situación no puede hacer eso porque necesita ese sueldo, ¿a quién escogerías? ¿qué pensarías si conocieras el caso de una empresa que para lograr equilibrar sus resultados le pide a sus trabajadores que den un par de horas más sin pagárselas, porque lo hacen por el bien de la Iglesia?, ¿o que renuncien a alguno de sus derechos por el bien de la empresa? Te parecería escandaloso, seguro. Y si además ¿haces eso sabiendo que el trabajador no tiene más remedio que aceptar lo que le dices, porque es lo único que tiene y no puede privarse de ese poco? Entonces no te parecería escandaloso sino miserable ¿verdad?

¡Fuera máscaras! Contra las mismas ¡Transparencia siempre! (Isaías 58, 6).

**Antonio Pariente Gutiérrez**



### NOS SALVA EL AMOR

La semana pasada decía en este espacio que mucha gente pone el dinero por delante de cualquier cosa. Sin embargo, cuando nos miramos en profundidad, descubrimos que lo que nos hace felices de verdad es amar y sentirnos amados. El amor engrandece tanto al que lo recibe como al que lo da. No en vano San Juan dice que "Dios es amor" y, en el texto de hoy, que "tanto amó Dios al mundo que entregó a su Hijo único". Poco antes aludía a Cristo levantado en la cruz.

Mucho pensamos en estos días en el sufrimiento del crucificado, sin embargo creo que el sufrimiento en sí mismo es malo. Decir lo contrario no parece sensato. A mi entender, además, Dios no es ningún sádico, al menos el Dios que nos refleja el Evangelio, sino que ha sembrado en todos la aspiración de ser plenamente felices. Entiendo que Jesús afronta su muerte como la máxima expresión de fidelidad a la misión encomendada por el Padre en la búsqueda de un orden nuevo de justicia, de amor y de solidaridad con los débiles. No busca la muerte pero tampoco se detiene

ante ella en su afán por conseguir el bien del ser humano. Por eso la afronta como un servicio, el último servicio a los crucificados de este mundo.

Tillard decía así: "La cruz ha empapado de la compasión de Dios la trágica realidad del dolor del hombre; la ha asumido para sembrar en ella un dinamismo de salvación".

Nuestro Sínodo habla también de cómo tenemos que amar a los demás buscando su liberación: "Amor al prójimo con ojos abiertos para ver, y con oídos para escuchar y descubrir las necesidades materiales y espirituales de los pobres", tener "un corazón sensible y compasivo para acoger, amar, perdonar y servir... manos extendidas para orar e interceder por todos, poseer una palabra para denunciar el pecado y el mal y para suplicar por los que sufren, y tener un corazón que nos lleve a donar y compartir lo que tenemos con los más necesitados". (ODP. 64). Benedicto XVI escribió muy expresivamente sobre la caridad: "Es amor recibido y ofrecido" (CIV, 5).

**Jesús Moreno Ramos**, vicario de Pastoral



### LOS NIÑOS DE CATEQUESIS DE LA UNIDAD PASTORAL VIRGEN DE ARGEME REALIZARÁN UN VÍA CRUCIS

El próximo martes día 13 de marzo, y con motivo de la Cuaresma, la Unidad Pastoral Virgen de Argeme junto con la residencia de acianos de San Nicolás de Bari de Coria organiza un Vía crucis para todos los niños y niñas de las catequesis de los pueblos que pertenece a dicha unidad.

En el Vía crucis participarán también los ancianos de la residencia citada anteriormente. Dicho acto tendrá lugar a las 16:30 h en la Residencia de San Nicolás de Bari.

**Unidad Pastoral Virgen de Argeme**



## Correspondencia Episcopal

† Francisco Cerro Chaves,  
Obispo de Coria-Cáceres



# ACCIÓN CATÓLICA GENERAL, UNA APUESTA DEL XIV SÍNODO DIOCESANO

En el XIV Sínodo Diocesano se subrayó con tres propuestas la potenciación en comunión con la Iglesia en España de la Acción Católica General (155, 193, 226). Es verdad que la Acción Católica, donde las mujeres en este movimiento han tenido en muestra diócesis una influencia decisiva, apoyadas por los distintos consiliarios, entre ellos don Juan Manuel Cuadrado, han trabajado unidos a otros movimientos de Acción Católica, especializados para estar presentes en el mundo según el espíritu del Concilio Vaticano II.

### ¿Por dónde empezar?

Sabiendo que hay que continuar apoyando el laicado, ese “gigante que hay que despertar”, es necesario afrontar una etapa nueva para que los retos nos lancen a buscar humildemente lo que necesita nuestra tierra para seguir anunciando la Buena Noticia del Evangelio. Hay que seguir manteniendo los grupos laicales que existen y formar grupos nuevos. Todos los que llevan años reuniéndose en torno al **itinerario de formación**

**cristiana.** Se les puede ofrecer la Acción Católica General, propuesta por el Sínodo Diocesano.

Muy importante es que los grupos sinodales, que se han reunido durante tres años y que no tienen una pertenencia a otra realidad eclesial (Vida Ascendente, Cáritas, Cursillos de Cristiandad...) se les ofrezca la posibilidad de hacer el curso de iniciación a la Acción Católica. Necesitamos saber cuántos grupos sinodales son a través de sus responsables para que podamos iniciar una etapa nueva donde desde el sentir del Sínodo Diocesano, la Acción Católica General debe vertebrar todo el apostolado seglar de nuestra diócesis. Es verdad que esto no agota todo el apostolado seglar y que no es camino único pero al igual que Cáritas debe existir en todas las parroquias, en la Iglesia haciendo caridad aunque no agota toda la caridad de la Iglesia. Acción Católica General debe ser el movimiento en la diócesis de apostolado seglar, que inserta en las parroquias aglutina a niños, jóvenes y adultos.

### Nombramiento del consiliario diocesano de la Acción Católica General.

Consultados distintos consejos diocesanos, he creído necesario en esta nueva etapa nombrar un nuevo consiliario diocesano de Acción Católica General. He nombrado a **don David Flores** como consiliario párroco en Valencia de Alcántara, puede y debe hacer una labor que se le encomienda ahora para que la Acción Católica General donde se necesitan adultos, hombres y mujeres, jóvenes y niños, para que sea una realidad viva hacer que los laicos estén cada vez más presentes y vivos en la sociedad. Vocación profunda del laico en el transformar el mundo según el Corazón de Dios, de abarcar lo que llamó el Vaticano II el campo de la cultura, del trabajo, de la sociedad, de la familia, de la política, de lo laboral. Nada puede dejar de llegar al corazón de los discípulos de Jesús y que es que todo lo humano lo quiere vivir Jesús en nosotros.

## Estamos en Cuaresma. ¿Qué es la Cuaresma?

**L**a Cuaresma es un tiempo fuerte de la Iglesia con la que nos preparamos para celebrar los misterios de nuestra fe. La Cuaresma es conocida con ese nombre desde el siglo IV, se buscaba en ella una preparación inmediata de los catecúmenos que la noche santa de la Pascua recibían el Bautismo y el perdón de los pecados mediante reconciliación pública de los penitentes. Este tiempo desde sus comienzos se caracterizó por ser un espacio penitencial, de ahí que ya en los siglos II y III se estableciera un ayuno de dos o tres días como condición necesaria para la debida preparación a la gran noche santa de Pascua.

El Tiempo de Cuaresma dura cuarenta días, «desde el Miércoles de Ceniza hasta la misa de la Cena del Señor el Jueves Santo, exclusive», tal y como lo dice el n.º 29 de las normas universales del año litúrgico y el calendario (NUALC), aunque en la práctica vienen siendo cuarenta y tres días. En el n.º 27 de estas normas, nos dice: «La Cuaresma está ordenada a la preparación de los cristianos para celebrar la Pascua». Esto es el misterio central de nuestra fe, lo que creemos y celebramos nace del misterio Pascual de Cristo.

A partir del siglo VII es cuando desaparece el catecumenado, la Cuaresma se caracteriza por ser un tiempo penitencial y ascético (purificación del espíritu mediante la práctica de la abstinencia). Así, celebrar la Cuaresma tal y como la conocemos ahora, es buscar que el cristiano penetre profundamente en el misterio de Cristo por medio de las celebraciones anuales del sacramento cuaresmal.

### A que estamos llamados en la Cuaresma:

El Catecismo de la Iglesia Católica (CEC) nos dice que como cristianos estamos llamados a hacer penitencia en este tiempo de Cuaresma, sobre todo en tres formas: Ayuno, oración y limosna, que expresan la conversión con relación a sí mismo, con relación a Dios y a los demás (1434). La Iglesia durante la Cuaresma nos invita a guardar el ayuno y la abstinencia el Miércoles de Ceniza y el Viernes Santo como lo regula el derecho canónico (CIC 1251), así como, recuerda la obligación de la abstinencia para los mayores de 14 años y la del ayuno a los mayores de edad hasta que hayan cumplido 59 años (CIC 1252).

### A tener en cuenta durante la Cuaresma:

- El Miércoles de Ceniza y las ferias de Semana Santa, desde el lunes hasta el jueves inclusive, tienen preferencia sobre cualquier otra celebración (NUALC 16).
- No se canta ni se dice el Aleluya durante la Cuaresma (NUALC 28).
- La ordenación general del misal romano (OGMR), nos dice: «Los Domingos de Cuaresma están prohibidas las misas de difuntos, incluida la exequia. Esta última, solo es permitida en los días feriales de este tiempo» (n.º 380).
- Las memorias de los santos son libres o facultativas.
- Se prohíbe adornar el altar con flores. Se exceptúan, sin embargo, el *Domingo Laetare* (IV de Cuaresma), las solemnidades y las fiestas (OGMR 305).

P. Dennis Polanco

## CÁRITAS DIOCESANA FORMA A NUEVOS VOLUNTARIOS



El logo de Cáritas está formado por cuatro corazones: el primero representa a la Institución, el segundo a los equipos de trabajo, el tercero a los voluntarios y el cuarto, el más grande, a los más necesitados.

Del 19 al 22 de febrero, una veintena de voluntarios de la entidad ha recibido un curso de formación básica en Cáceres; el objetivo, acercarse a la labor de la Iglesia. Una labor que huye del mero asistencialismo, puesto que la labor de Cáritas no es poner parches. Los fundamentos de la tarea de Cáritas son la asistencia, la promoción y el cambio social.

Este nuevo curso de formación básica de voluntariado se dirige a personas que se han incorporado recientemente a la institución en alguno de sus proyectos, diocesano y parroquial, y al que también asistieron personas interesadas en conocer su labor sociocaritativa. El objetivo del curso, que se celebra dos veces al año, pretende dar una aproximación al voluntariado. En esta ocasión se ha realizado de forma extraordinaria por el número de voluntarios interesados.

La formación de un voluntario lleva años, pero lo primero que se ofrece es este curso con cuatro temas: La comunidad cristiana y qué es Cáritas, el voluntariado, la pobreza y la exclusión social. Los que quieren ampliar más pueden conocer el funcionamiento de una Cáritas parroquial, el trabajo en grupo o los programas de Cáritas en la diócesis.

Entre los asistentes, una veintena de personas (un total de 19 personas: 10 voluntarios que realizan su voluntariado en los diferentes programas diocesanos, 4 voluntarios de Cáritas parroquiales y 5 personas interesadas en recibir esta formación), mayoría de mujeres (lo que refleja la realidad del voluntariado de la institución), principalmente adultos, aunque también hay algunos jóvenes. Ginés Rubio quería conocer Cáritas, "estoy implicado en otros sectores de la Iglesia pero me parecía básico conocer en profundidad su labor". Junto a él, otras personas con distintas motivaciones.

Ser voluntario en Cáritas es un ejercicio de responsabilidad y compromiso, por lo que es necesaria una buena preparación. En nuestra diócesis muchos están dedicando su tiempo a prestar ayuda a personas y familias que atraviesan situaciones difíciles.

La formación básica es para el voluntariado una puerta de entrada que le ayuda a situarse, a conocer las situaciones de pobreza y las potencialidades de las personas a las que quiere ayudar, a saber de los programas y, por tanto, a comenzar a "verse" como voluntario o voluntaria en acciones concretas, a trabajar en equipo y con un estilo y valores propios de Cáritas. Una vez finalicen su formación, se unirán a los más de 843 voluntarios con los que Cáritas cuenta en toda la diócesis.

Las sesiones formativas se realizaron en horario de 17:00 a 18:30 horas en la sede de Cáritas Diocesana de Coria-Cáceres en la calle Doctor Fleming, 10, bajo.

## GARbanzos Solidarios en el Diocesano



El Colegio Diocesano "José Luis Cotallo" celebró, junto al Seminario Diocesano, el alumnado de TECO y TAFAD y el AMPA, una ruta senderista con el lema "FAMILIA DIOCE". Fue el sábado 24 de febrero, el objetivo era que las familias del colegio y todos los que quisieron participar, disfrutaran de una ruta, con dos niveles, una para adultos y otra para los más pequeños. La Asociación AEB rescate y ARA se encargaron del apoyo sanitario.

Justo después tuvo lugar una garbanzada solidaria a un precio simbólico de 4 euros con el objetivo de recaudar fondos para conseguir un desfibrilador para el Colegio Diocesano, que quede a disposición del colegio para casos de emergencia (con la esperanza de que no tenga que ser utilizado nunca), y formar a los profesores en el uso del mismo. Por la tarde hubo actividades lúdicas.

La recaudación ha ascendido a 1.600 euros. Gracias a las más de 350 personas que consiguieron hacer de este sábado un día diferente y solidario.

## 50 ANIVERSARIO DEL MFC EN ESPAÑA



El Movimiento Familiar Cristiano está de celebración: Son ya 50 años de su existencia en España y, para dar gracias a Dios por estas cinco décadas en las que el MFC ha acompañado, formado y enviado como evangelizadoras a muchas familias en nuestro país, hemos tenido una Convivencia Nacional en Toledo los pasados días 24 y 25 de febrero.

La parte central de esta celebración ha sido la Misa de Acción de Gracias en la Santa Iglesia Catedral Primada, presidida por don Braulio Rodríguez, arzobispo de Toledo y primado de España, concelebrada por varios obispos más y por los consiliarios del MFC en las distintas diócesis. Por la nuestra de Coria-Cáceres hemos asistido 33 personas, incluido nuestro consiliario don Ceferino de las Heras.

Otro acto destacado y muy emotivo ha sido el de Evangelización en Familia "Family Night", en la noche del día 24, organizado por la Delegación de Familia y Vida de Toledo en la parroquia Mozárabe "Santas Justa y Rufina".

Todos juntos hemos compartido y manifestado estos días públicamente nuestra fe en Jesucristo nuestro Señor, como único camino, verdad y vida, y hemos rezado al Espíritu Santo para que nos siga guiando en esta nueva etapa y para que más y nuevas familias celebren algún día el centenario de nuestro querido movimiento.

## ENCUENTRO NACIONAL DE DELEGADOS DE CATEQUESIS

El delegado de Catequesis de nuestra diócesis, Roberto Rubio, y uno de los diáconos permanentes de nuestra diócesis,



Joaquín Vilá, han participado en el Encuentro Nacional para Delegados de Catequesis que ofrece la Comisión Episcopal de Enseñanza y Catequesis de la Conferencia Episcopal Española.

Dicho encuentro tuvo lugar en Madrid los días 19 al 21 de febrero, bajo el lema de trabajo: "Lámpara es tu Palabra para mis pasos". Según nos cuenta Roberto Rubio, nuestro delegado, "han sido unas jornadas de gran intensidad abordando ponencias muy buenas sobre la centralidad de la Biblia para la catequesis y para el catequista". Todo ello ha sido ofrecido con la participación de grandes ponentes a nivel nacional como: don José Manuel Sánchez Caro (catedrático emérito de Sagrada Escritura Univ. Pontificia de Salamanca), don Felip Juli Rodríguez y doña María Peña Madrid (responsables del Secretariado de la S.E. de Catequesis), don Xavier Morlans i Molina (profesor de Teología Fundamental en Cataluña), y don Manuel Fanjul García (director general de Publicaciones de la Conferencia Episcopal Española, etc).

Acompañados durante todas las jornadas de monseñor don Amadeo Rodríguez Magro (presidente de la Subcomisión Episcopal de Catequesis) y don Juan Luis Martín Barrios (director del Secretariado), y de diversos obispos que se hicieron presente en algunas ponencias, ha sido un encuentro motivador para continuar ofreciendo y valorando la centralidad de la Sagrada Escritura en nuestras catequesis.

## NOTA DE LA VICARÍA GENERAL SOBRE LA FESTIVIDAD DE SAN JOSÉ

La persona y la vida de San José tienen en la historia de nuestra salvación una importancia que ha sido reconocida siempre por la Sagrada Liturgia y las leyes canónicas al proponer su fiesta como día de precepto (cf. canon 1.246). Tradicionalmente el pueblo cristiano ha secundado esta norma dando un significativo realce familiar y social a la fiesta del 19 de marzo.

En la comunidad autónoma de Extremadura este año 2018 es día laborable, en consecuencia, y para conocimiento de los fieles, disponemos:

1. Mantener el precepto de dicha solemnidad, con obligación de participar en la celebración de la Eucaristía el lunes día 19 de marzo o la víspera por la tarde.
2. Se dispensa de la obligación del descanso a aquellos fieles que por sus compromisos laborables no puedan hacerlo.
3. Se ruega a los párrocos y rectores de iglesias que informen a los fieles, con antelación, de estas decisiones y acomoden en lo posible los horarios de misas a las posibilidades y necesidades de los fieles.
4. La celebración del Día del Seminario, con la correspondiente colecta a favor de nuestro Seminario, se hará en las Eucaristías del fin de semana del día 17 y 18 de marzo.

En Cáceres, a 27 de febrero de 2018.

**Diego Zambrano López, vicario general**



Como un imán atrae la atención del viajero, nada más llegar, la pirámide que remata la torre de la Iglesia parroquial de **Hoyos**. Es Jueves de Ceniza y duermen aún los almendros.

Hacia el templo parroquial se dirige el viajero, curioso como siempre y con los ojos abiertos para descubrir signos, huellas, presencia, petrificada muchas veces, de las Raíces Cristianas de donde venimos.

Es aún muy niña la mañana y, lógicamente, el templo parroquial está cerrado. Para otra vez será el entrar y descubrir la belleza interior que la portada tardorrománica ya nos sugiere. Flanqueando la portada y a su izquierda están empotradas dos lápidas sin inscripción. A su derecha, sin embargo, sí se conserva una lápida sepulcral romana que dice: *TONGIO/TANCINI.F(ilio)/CELTIUS/CILINI.F(ilius)*. Vieja inscripción que nos recuerda la presencia romana por estas latitudes y que se traduce así: *A TONGIO, HIJO DE TANCINO, SE LO DEDICÓ CELTIUS, HIJO DE CILINO*. Como aperitivo no está mal. El viajero lo comprobará al deambular por calles y plazuelas, en las que la pátina del tiempo ha ido dejando huellas.

Calles del casco histórico como la **Derecha Baja** que desciende, flanqueada por viejas casonas en donde el granito reina, formando bellos dinteles en puertas y ventanas como las de la **Casa del Deán** que tiene además un largo balcón granítico con su hermoso antepecho de hierro forjado. Enseguida, ya al final de la calle, un pequeño pero fuerte y viejo puente, con su pretil también granítico, salva el familiar arroyo de **Los Hurones**. Pegado a él, se conserva, incólume al paso del tiempo, el **Pilón del Hondón del Lugar**, con sus piedras desgastadas por el roce de siglos de cántaros que aquí venían a llenarse del agua limpia y fresca de la sierra cercana.

Sigue el viajero su caminar y, enseguida, a la derecha, aparece el flanco sur de la que fue iglesia del convento franciscano de **El Espíritu Santo**. Nada queda prácticamente de él exceptuado este lateral del Evangelio del que hablamos, construido con firmes sillares, mediado el siglo XVI, por la financiación del vecino de Hoyos **Pablos**

**Pérez**, que acompañó a los hermanos **Pizarro** en sus aventuras por la conquista del Perú. Sus buenos doblones debió traer de allí pues fundó también un hospital bajo la advocación de **Nuestra Señora del Arroyo**. Desamortizado el convento, como tantos otros, hoy es una pura ruina. El viajero enfila el camino empedrado, paralelo a las tapias del convento. Silencio evocador: ¿En qué rincón se quedaron los últimos cantos del himno de Laudes franciscano: *Omnipotente, Altísimo, Bondadoso Señor, tuyas son las alabanzas, la gloria y el honor...?*

Ante la que sería puerta principal de la iglesia del convento alguien erigió un sencillo crucero, inicio del **Vía crucis** que culminará en el cercano paraje llamado **Calvario**. Muy franciscana es, como ya dijimos al hablar del Calvario de **Acebo**, la devoción a la Cruz y ellos llenaron de cruces los lugares que habitaron. Todo este paraje del suroeste de **Hoyos** está empapado de la presencia salvadora de la Cruz. Es Cuaresma y el viajero lo recorre con reverencia rememorando el himno de Laudes que recitó en la mañana: *Por el camino se nos queda / entre las manos, guiadora / la cruz, bordón, que es la vereda / y es la bandera triunfadora*.

**Barrio del Santo Cristo**, popularmente **Barrio del Escobar**, se llama a un conjunto de viviendas humildes, situadas entre el convento y la ermita del **Santo Cristo del Valle**, construcción del S. XVI, que cobija una imagen del Señor crucificado y, ante la cual el viajero recita un Credo, nacido del corazón. Es la antigua ermita del **Humilladero**: Cristo del camino, siempre accesible para el que pasa. Frente a la ermita otro crucero, en cuyas gradas el viajero recuerda, de otra visita, a hombres del pueblo sentados, charlando animadamente al atardecer. Hoy hace frío y llovizna un **calabobos** de cuidado. Solitarios están la cruz y la ermita.

Siguen las cruces indicando el camino hasta un altozano próximo. Una vereda, levemente insinuada, nos invita a continuar y, al llegar, tres cruces sugieren la tarde del Calvario en **Jerusalén**, amigos, allí hay que pararse y contemplar y agradecer. Pareciera que tanta cruz es expresión de masoquismo por parte de aquellos hombres y mujeres que las erigieron y de quienes hoy siguen **rezando las cruces** en **Viernes Santo**. Pero no. Cada cruz levantada es un grito de Amor y Misericordia de quien, por amor, subió a ella. Al corazón vuelven los versos de **S. Juan de la Cruz** en su romance: *Un pastorcito solo está penado... y el pecho del amor muy lastimado... Ya cabó de un gran rato se ha encumbrado / sobre un árbol, do abrió sus brazos bellos / y muerto se ha quedado asido dellos, el pecho del amor muy lastimado*.

Continuará...

**Paco Neila**

## EL SEMINARIO DIOCESANO ACOGIÓ EL XXX ENCUENTRO DE SEMINARIOS MAYORES DE EXTREMADURA



Del 14 al 16 de febrero tuvo lugar en Cáceres, en el recién rehabilitado Seminario Diocesano, el XXX Encuentro de Seminarios Mayores de Extremadura con el tema "La dimensión espiritual en la Nueva Ratio Fundamentalis".

Una jornada donde se fusionan convivencia y estudios teológicos para crear lazos entre los seminaristas de los tres seminarios extremeños, un total de 16 seminaristas de la región, que comprende la provincia eclesiástica de Mérida-Badajoz.

Los ponentes atendieron la dimensión espiritual en el Seminario desde las diferentes etapas en las que divide la formación la Congregación para el Clero en el documento que vio la luz el pasado 8 de diciembre de 2016, con el visto bueno del papa Francisco. Ese documento rige la vida que se desarrolla en el Seminario en tres etapas: Etapa discipular, que abordó don Sergio Requena Hurtado, secretario técnico para los seminarios de la Conferencia Episcopal Española; etapa Configurativa, que afrontó don Afrodisio Hernández Casero, director espiritual del Seminario de Coria-Cáceres; etapa Pastoral, que explicó don Ángel Maya Talavera, vicario del Clero y la Vida Consagrada de la Diócesis de Coria-Cáceres.

No solo se dedicó el tiempo a la reflexión académica sino también a la convivencia visitando la basílica de Santa Lucía del Trampal en Alcuéscar. Don Ignacio Dols Juste describió magistralmente el lugar y su historia. Cada día estuvo acompañado por un representante de cada una de las diócesis extremeñas.

El primer día, monseñor Francisco Cerro Chaves estuvo disfrutando del encuentro con los seminaristas. El segundo día, don Francisco Rico Bayo, vicario general de Plasencia, y por último, el tercer día, monseñor Celso Morga Iruzubieta, que cerró las jornadas. Toda una experiencia de comunión entre las iglesias que caminan en Extremadura creando vínculos de fraternidad para mejor servir a las gentes de nuestra tierra.

## CÁRITAS DIOCESANA DE CORIA-CÁCERES FORMA A 15 PERSONAS EN UN CURSO DE ATENCIÓN SOCIOSANITARIA EN INSTITUCIONES

Este mes de febrero ha comenzado en Cáceres el curso de Atención socio-sanitaria a personas en instituciones, organizado por Cáritas Diocesana, a través del Programa de Empleo, y cofinanciado por el Fondo Social Europeo. Se desarrollará en la ciudad hasta el 10 de julio.

El curso tiene como objetivo capacitar al alumnado para atender a personas dependientes en el ámbito socio-sanitario en una institución. Su duración será de 525 horas, y en él participan 15 personas desempleadas o con empleos precarios, interesadas en mejorar su situación laboral. Esta acción formativa cuenta con contenidos propios de atención socio-sanitaria y contenidos transversales, además de 80 horas prácticas. Al finalizar recibirán el certificado de profesionalidad.

Gracias a los cursos de formación de Atención socio-sanitaria que Cáritas ha organizado en los dos últimos años (2016 y 2017), encontraron empleo 22 personas.

## La Cuaresma para vivir el voluntariado

### EL BARQUITO CHIQUITITO (4)

HABÍA UNA VEZ un barquito chiquitito que no sabía navegar... ¡Cuántas veces has cantado esta canción a tus hijos y nietos, pero la historia termina muy mal. Permitidme que utilice esta canción para hablarte del **voluntariado y del secreto** para que no naufrague nunca más.

- UN BARQUITO CHIQUITITO: Era muy **débil y frágil** en medio de las olas del mar. Necesitaba apoyos. Quien vive el voluntariado sabe que es como un barquito chiquitito pero...

- QUE NO SABÍA NAVEGAR: Si no eres el mejor, si no estás preparado, si no has aprendido a navegar, poco futuro tienes en una **sociedad tan competitiva**. Quien vive el voluntariado estudia constantemente en la universidad de la vida y sabe que se aprende con la **sabiduría del corazón**.

- PASARON MUCHAS SEMANAS... muchas personas van picoteando de acá para allá sin pararse a pensar, esperando que venga el hada madrina a resolverlo todo. Quien vive el **voluntariado se arma de constancia** y cada segundo de la vida es una oportunidad para aprovechar el tiempo.

- Y AQUEL BARQUITO NAUFRAGÓ... la nada conduce a la nada. Vivir sin objetivos es perder el rumbo. La vida sin pensamientos altruistas está abocada al naufragio. Quien vive el **voluntariado ve la situación** y hace algo para no caer en el naufragio.

- PERO CON AYUDA, AQUEL BARQUITO NAVEGÓ. Cuántas situaciones y personas que parecían perdidas han salido a flote gracias a la tarea de quienes **viven el voluntariado desde diferentes asociaciones** humanitarias, tanto civiles como religiosas. Siguen siendo barquitos pequeñitos pero con la fuerza de su generosidad **enseñan a otras personas a navegar**.

¿TE APUNTAS AL VOLUNTARIADO? Y aquel barquito navegó... es el triunfo del voluntariado en la vida de cada día. Es el triunfo de lo pequeño por encima del poder del dinero. **El voluntariado es una forma de vivir abierto al mundo en amistad con el universo**, porque el barquito está en el agua que conecta con todos los continentes. Celébralo en la Misa **uniendo tu voluntariado a la ofrenda y consagración de Jesús**. Aprende a hacer tú lo mismo para caminar en esta Cuaresma hacia la Pascua con El Resucitado.

*iHasta la próxima semana!*

**Tino Escribano Ruiz**

## La mesa de la Palabra

### ■ Primera Lectura, Lectura del segundo libro de las Crónicas, 2 Crón 36, 14-16. 19-23

En aquellos días, todos los jefes, los sacerdotes y el pueblo, multiplicaron sus infidelidades, imitando las aberraciones de los pueblos y profanando el templo del Señor, que Él había consagrado en Jerusalén. El Señor, Dios de sus padres, les enviaba mensajeros a diario porque sentía lástima de su pueblo y de su morada; pero ellos escarnecían a los mensajeros de Dios, se reían de sus palabras y se burlaban de sus profetas, hasta que la ira del Señor se encendió irremediablemente contra su pueblo. Incendiaron el templo de Dios, derribaron la muralla de Jerusalén, incendiaron todos sus palacios y destrozaron todos los objetos valiosos. Deportó a Babilonia a todos los que habían escapado de la espada. Fueron esclavos suyos y de sus hijos hasta el advenimiento del reino persa. Así se cumplió lo que había dicho Dios por medio de Jeremías: «Hasta que la tierra pague los sábados, descansará todos los días de la desolación, hasta cumplirse setenta años». En el año primero de Ciro, rey de Persia, para cumplir lo que había dicho Dios por medio de Jeremías, el Señor movió a Ciro, rey de Persia, a promulgar de palabra y por escrito en todo su reino: «Así dice Ciro, rey de Persia: El Señor, Dios del cielo, me ha entregado todos los reinos de la tierra. Él me ha encargado construirle un templo en Jerusalén de Judá. Quien de entre vosotros pertenezca a ese pueblo, puede volver. ¡Que el Señor, su Dios, esté con Él!».

### ■ Salmo responsorial, Sal 136, 1-2. 3. 4-5. 6 (R/: 6ab)

R/. Que se me pegue la lengua al paladar si no me acuerdo de ti.

Junto a los canales de Babilonia  
nos sentamos a llorar  
con nostalgia de Sión;  
En los sauceos de sus orillas  
colgábamos nuestras cítaras. R/.  
  
Allí los que nos deportaron  
nos invitaban a cantar;  
nuestros opresores, a divertirlos:  
«Cantadnos un cantar de Sión». R/.

¡Cómo cantar un cántico del Señor  
en tierra extranjera!  
Si me olvido de ti, Jerusalén,  
que se me paralice la mano derecha. R/.  
  
Que se me pegue la lengua al paladar  
si no me acuerdo de ti,  
si no pongo a Jerusalén  
en la cumbre de mis alegrías. R/.

### ■ Segunda Lectura, Lectura de la carta del apóstol san Pablo a los Efesios, Ef 2, 4-10

Hermanos: Dios, rico en misericordia, por el gran amor con que nos amó, estando nosotros muertos por los pecados, nos ha hecho revivir con Cristo —estáis salvados por pura gracia—; nos ha resucitado con Cristo Jesús, nos ha sentado en el cielo con Él, para revelar en los tiempos venideros la inmensa riqueza de su gracia, mediante su bondad para con nosotros en Cristo Jesús. En efecto, por gracia estáis salvados, mediante la fe. Y esto no viene de vosotros: es don de Dios. Tampoco viene de las obras, para que nadie pueda presumir. Somos, pues, obra suya. Dios nos ha creado en Cristo Jesús, para que nos dediquemos a las buenas obras, que de antemano dispuso Él que practicásemos.

### ■ Versículo antes del Evangelio, Cf. Jn 3, 16

Tanto amó Dios al mundo que entregó a su Unigénito; todo el que cree en Él tiene vida eterna.

### ■ Evangelio, Lectura del santo Evangelio según San Juan, Jn 3, 14-21

«Lo mismo que Moisés elevó la serpiente en el desierto, así tiene que ser elevado el Hijo del hombre, para que todo el que cree en Él tenga vida eterna. Porque tanto amó Dios al mundo, que entregó a su unigénito, para que todo el que cree en Él no perezca, sino que tenga vida eterna. Porque Dios no envió a su Hijo al mundo para juzgar al mundo, sino para que el mundo se salve por Él. El que cree en Él no será juzgado; el que no cree ya está juzgado, porque no ha creído en el nombre del unigénito de Dios. Este es el juicio: Que la luz vino al mundo, y los hombres prefirieron la tiniebla a la luz, porque sus obras eran malas. Pues todo el que obra el mal detesta la luz, y no se acerca a la luz, para no verse acusado por sus obras. En cambio, el que obra la verdad se acerca a la luz, para que se vea que sus obras están hechas según Dios».

## El Pan de la Palabra de cada día

Lunes, 12: Is 65, 17-21 • 29, 2-13 • Jn 4, 43-54.

Martes, 13: Ez 47, 1-9. 12 • 45, 2-9 • Jn 5, 1-3. 5-16.

Miércoles, 14: Is 49, 8-15 • 144, 8-18 • Jn 5, 17-30.

Jueves, 15: Ex 32, 7-14 • 105, 19-23 • Jn 5, 31-47.

Viernes, 16: Sb 2, 1a. 12-22 • 33, 17-23 • Jn 7, 1-2. 10. 25-30.

Sábado, 17: Jr 11, 18-20 • 7, 2-12 • Jn 7, 40-53.

### Domingo IV de Cuaresma

#### QUE SE ME PEGUE LA LENGUA... AL PALANCAR

Visitaba hace años este famoso convento alcantarino con unos parientes muy cercanos cuando, uno de ellos, tras la visita acostumbrada al convento escupió esta perla: «¡Masoquista!». Yo me sentí indignado por el apelativo que recibió nuestro santo patrono y argüí criticando un aspecto de la actual cultura de la muerte: El trabajo absurdo, competitivo y vano que se lleva a cabo en muchas fábricas, clínicas, bazares, talleres, estudios, bufetes, negociados, etc. Nostalgia de Sión. ¿Acaso no había echado Dios al mundo a nuestros primeros padres con la orden de pasar de la salud primordial a nuevas condiciones de dolor, esfuerzo y muerte? Pues si las aceptamos como algo natural, y las aceptamos resignadamente, sin la misericordia divina, nos volvemos perversos.

Esa torpe respuesta fue rápidamente reducida al silencio, pues mis allegados habían venido a Extremadura a disfrutar y no a aguantar trasnochados sermones.

Jesucristo, que siempre mostró una gozosa armonía en sus acciones, nos salvará por Él, por eso, cuando contemplamos la Pasión, reconocemos en su silencio y entereza, que no se puede sufrir estar atado en este viejo antró de cambistas, abismo de pecado, sin el sacrificio de quien acepta destruir el templo como Sansón y hundir en Él su cuerpo, por el celo de salvar a su pueblo.

¡Hace tiempo que duelen los placeres! No es algo medieval. Con los profetas de la actual Babilonia, la Pasión se reduce a una simple pasión. ¡Qué mal lleva este mundo las cargas impuestas cuando tienen carácter religioso! Y las reduce al vicio de encontrar sabroso el sufrimiento. ¿Sabroso? Si tenemos la lengua pegada al paladar, por no recordar ya nuestra patria!

Ayer me hacían cantar nuestros poetas. Hoy me dejan mudo estos nuevos profetas.

¿Quién no queda en silencio en tierra extranjera?

Juan Sainz de los Terreros  
Diácono Permanente  
de la diócesis de Coria-Cáceres



## RETIRO DIOCESANO DE CATEQUISTAS

El día 24 de febrero, en la Casa de la Iglesia de Coria, vivimos el Retiro de Cuaresma para catequistas. Hasta las 10:00 h de la mañana y de forma paulatina fueron llegando desde las distintas parroquias que se habían inscrito, un hermoso grupo de catequistas. Ellos siguen cada día en la misión apasionante y, en ocasiones difíciles, de la transmisión de la Fe, para hacer llegar a niños, jóvenes y adultos el rostro de Jesús de Nazaret, acompañándoles en su encuentro personal con Él.

En esta ocasión, propusimos al padre Rafael Delgado que nos acompañase en esta mañana. Él, como siempre, dijo sí a nuestra invitación y nos ofreció dos momentos profundamente preparados. La primera parte fue la oración y contemplación desde un ícono.

La segunda, con la exposición del Santísimo, fue una invitación a colocarnos como catequistas delante del Señor, encendiendo la llama de la fe, poniendo ante Él a todas las personas que acompañamos en nuestras catequesis, y reflexionando desde la Palabra de Dios y desde una reflexión exquisita de Pablo VI.

Todo ello nos ayudó a apartarnos una mañana de nuestras tareas diarias, y centrarnos desde el silencio en quiénes somos, qué estamos haciendo con nuestra vida y cómo llevamos a cabo la misión catequética que el Señor nos ha encomendado.

Damos las gracias al Señor por regalarnos esta mañana de desierto y retiro, en medio de nuestro camino cuaresmal.

— **Roberto Rubio Domínguez, delegado de Catequesis**

## UNA PASIÓN VIVIENTE PARA LA SEMANA SANTA DE CÁCERES

La Semana Santa de Cáceres, de Interés Turístico Internacional, realizará por primera vez una Pasión Viviente, en la que más de 200 intérpretes pondrán en escena el Jueves de Dolores (22 de marzo) diferentes pasajes bíblicos en la zona monumental. El objetivo es que sea una cita fija en el calendario cofrade.

La alcaldesa de Cáceres, Elena Nevado; el presidente de la Unión de Cofradías Penitenciales de Cáceres, Santos Benítez; el director escénico del evento, Andrés Mata; el subdelegado del Gobierno, José Carlos Bote; el autor del texto, César García; el director del Consorcio Cáceres Ciudad Histórica, Javier Sellers, y otras personas implicadas en el proyecto, estuvieron el miércoles 28 de febrero, en la presentación del evento. Se trata de la primera vez que se realiza una representación de este tipo en la capital cacereña, así lo afirmaba el presidente de la Unión de Cofradías.

Esta representación es una simbiosis entre una recreación y un Vía crucis, con diferentes actos que arrancarán con la Oración en el Huerto (en Conde de Canilleros, zona de Santa María) y

finalizará con el Sepulcro en San Mateo (en el convento de San Pablo). También se pondrán en escena el traslado e interrogatorio a Pilatos (desde el Palacio de los Golfines a San Jorge), la flagelación (en plaza San Jorge) y la crucifixión en San Mateo, que según el director "el público sentirá pero no verá".

Más de 200 personas, entre actores, narradores y extras, muchos alumnos de la Escuela de Arte Dramático de Extremadura (ESAD), serán los encargados de dar vida a esta pasión viviente. El espectáculo ha contado con un presupuesto de 10.000 euros. El texto está firmado por César García.

La iniciativa está sufragada por el Consorcio Cáceres Ciudad Histórica y las fundaciones Mercedes Calles, Valhondo y Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno. Y cuenta con la implicación de la ESAD, el Conservatorio, la Escuela de Bellas Artes Eulogio Blasco, las cofradías, la banda de cornetas y tambores del Humilladero, la Coral de Santa María de la Montaña, caballistas de Arroyo de la Luz, y la Universidad Popular, entre otros colectivos.



## EJERCICIOS ESPIRITUALES "TÚ ME SONDEAS Y ME CONOCES"

Para Vida Consagrada y abierto a todos.

Directores: Francisco Cerro Chaves y Florentino Muñoz Muñoz.

Lugar: Centro de Espiritualidad Virgen de la Montaña de Cáceres.

Fecha: Desde la cena del Viernes de Dolores, 23 de marzo, al Domingo de Resurrección, 1 de abril, con la comida.

Apúntate en el Centro de Espiritualidad "Virgen de la Montaña" de Cáceres. Teléfono 927 22 05 12, o en el Obispado, teléfono: 927 24 52 50.

## V CONCURSO DE DIBUJO ESCOLAR SOBRE LA SEMANA SANTA

La Unión de Cofradías, a través de su Foro de la Juventud Cofrade, convoca el V Concurso de Dibujo Escolar sobre la Semana Santa. Deberán tratarse aspectos como procesiones, cofradías, pasos, nazarenos, imágenes, etc. El plazo establecido para la presentación de los dibujos finalizará el 19 de marzo.

Pueden participar todos los niños de los colegios de la ciudad en tres categorías (1.<sup>a</sup> categoría: 1.<sup>º</sup> y 2.<sup>º</sup> de primaria; 2.<sup>a</sup> categoría: 3.<sup>º</sup> y 4.<sup>º</sup> de primaria y 3.<sup>a</sup> categoría: 5.<sup>º</sup> y 6.<sup>º</sup> de primaria).

Para más información teléfono 645 187 678. Bases completas:

<https://ucpcaceres.wordpress.com/>

# AGENDA

**Viernes, 16:**

- Ejercicios Espirituales para adultos (hasta el día 18)

**Domingo, 18:**

- 5.<sup>º</sup> Domingo de Cuaresma.



Iglesia en Coria-Cáceres

SEMANARIO DIOCESANO DE INFORMACIÓN

Suplemento al Boletín Oficial del Obispado de Coria-Cáceres

www.diocesiscoriacaceres.es